

FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL

RELACIONES DE GÉNERO EN LA AGRICULTURA FAMILIAR: UN ESTUDIO DE CASO EN EL CORDÓN FLORIHORTÍCOLA PLATENSE

Morales Pizzo, Micaela

Schettini, Patricia (Dir.), Torillo, Daniela (Codir.)

Facultad e Trabajo Social (UNLP).

micaelamoralespizzo@gmail.com

PALABRAS CLAVE: agricultura familiar, relaciones de género.

GENDER RELATIONS IN FAMILIES PRODUCING FAMILY FARMING: A STUDIO CASE IN THE PLATENSE HORTICULTURAL CORDON

KEYWORDS: family farming, gender relations.

Resumen gráfico



Resumen

El sector florihortícola platense es uno de los cordones productivos más importantes del país y el más grande de la Provincia de Buenos Aires destinado a la Agricultura Familiar. Se trata de un tipo de producción donde la unidad doméstica y la unidad productiva están físicamente integradas, la agricultura es la principal ocupación y fuente de ingreso del núcleo familiar, la familia aporta la fracción predominante de la fuerza de trabajo y la producción se dirige al autoconsumo y al mercado conjuntamente (PROCISUR, 2010). En los últimos años, el Trabajo Social ha comenzado a intervenir junto a las poblaciones vinculadas a la Agricultura Familiar de manera sistemática. En este marco, esta investigación es de suma relevancia para nuestra disciplina y para las Ciencias Sociales en tanto nos permite conocer y analizar cómo se configuran las relaciones de género en la vida cotidiana de las familias con las que intervenimos.

En la zona oeste de La Plata se encuentra la Casa del Trabajador y la Trabajadora Rural, una institución que nuclea a distintas organizaciones de productores que viven y trabajan en las quintas de la zona. A partir de distintos espacios compartidos con las familias productoras en el marco de prácticas pre-profesionales y extensionistas es que considero de gran importancia aportar un análisis y reflexión acerca de las relaciones de género en sus organizaciones retomando específicamente las voces de las mujeres. La pregunta principal que orientará mi investigación será ¿cómo

se configuran las relaciones de género en las familias productoras de la Agricultura Familiar pertenecientes a las organizaciones nucleadas en esta institución desde la perspectiva de las mujeres, considerando la organización de la vida cotidiana, sus actividades laborales y su participación en espacios colectivos?

Para ello, partiré de pensar la situación de las mujeres productoras desde una perspectiva feminista –específicamente, desde los feminismos desde Abya Yala, feminismos críticos latinoamericanos y/o feminismos desde el Sur (Gargallo, 2014; Bidaseca, 2016)-, interseccional (Crenshaw, 2013) e intercultural (Bermeo; 2014) comprendiendo que estas constituyen un posicionamiento epistemológico y político que no solo implica reconocer las desigualdades sino también evidenciarlas y comprenderlas para transformarlas.

Realizaré una investigación de tipo cualitativa con la finalidad de recuperar, describir y analizar las percepciones de las mujeres productoras de la Agricultura Familiar acerca de las relaciones de género considerando la organización de la vida cotidiana, sus actividades laborales y su participación en espacios colectivos. Se tratará de un estudio de caso en el que utilizaré observaciones participantes, haré uso de la técnica de entrevista en profundidad y plantearé grupos de discusión.